

Lo de siempre

Se obtienen los altos cargos por influencia, no por merecimientos, y para que el favor lo corrompa todo como en los peores tiempos, el menosprecio á las leyes suele ser la inmediata consecuencia de todo esto.

En Badajoz un amigo íntimo del ministro de la Gobernación ejercía el cargo de autoridad superior, y en momentos tan difíciles y graves, cuando á dos pasos de la ciudad fronteriza acecha asoladora epidemia se atreve con la mayor despreocupación á permitir la entrada de trenes cargados de portugueses con motivo de la corrida de toros.

En otro país su audacia no hubiese llegado á tanto, temiendo sufrir severo correctivo.

Un amigo íntimo del Ministro bien podía liarse la manta á la cabeza, como vulgarmente se dice, y abrir de par en par las puertas á la epidemia.

Cierto que se le ha dejado cesante; ya se le colocará otro día cuando menos se piense, en vez de sufrir la pena que tenga señalada en el código por un atentado, que no deja de ser gravísimo.

En Portugal ocurre otro tanto con otro funcionario español.

Nuestro cónsul en Oporto cierra los ojos y los oídos para no enterarse de la epidemia, como si en vez de ser un agente de España pagado para estos y otros casos, fuese una verdadera peste.

Por su causa, á consecuencia de su silencio, centenares de compatriotas nuestros no se enteran á tiempo y van confiadamente á meterse en la boca del lobo.

¿Por qué se atreve el cónsul á ser tan negligente y dar muestras de tanto abandono?

Por la misma razón: es otro protegido, confía en elevadas protecciones, le guarda las espaldas un alto personaje político, y el hombre se ha conducido del peor modo posible.

Sabido es que en España, por desgracia, no viven más que los protegidos y las protegidas.

En distintos órdenes representan una de las más grandes inmoralidades tradicionales, relacionadas con el favoritismo.

Esta forma de corrupción es una espina clavada en el alma nacional.

Protegidos y protegidas suelen ser la gangrena de la nación en nuestras costumbres públicas y privadas por sus gravísimas consecuencias.

Los más ineptos son casi siempre los más apoyados; los más venales los que se consideran más seguros; los más malos aquellos que mejor guardadas tienen las espaldas.

No se vislumbra ni la más remota probabilidad de que acabe esto.

La costumbre es una segunda naturaleza, y en nuestra patria tienen estas corruptelas esa fuerza incontrastable.

Unos llegan porque quiso D. Fulano; otros alcanzan representaciones y mercedes porque plugo á D. Zutano, y así por el estilo, el Fulanismo

sigue imponiéndose contra todo principio de justicia.

Ni ideas, ni principios, ni moralidad, ni nada más que la amistad, la influencia, el favor y el padrinazgo.

La realidad desconsoladora no ofrece más que este resultado.

Lo demás es puro convencionalismo.

Mentira toda.

ANTONIO F. GARCÍA.

El brujo indiano

Era Madari un pobre diablo de brujo, que en pago á los muchos prodigios que operaba, sólo recibía palos, malos tratamientos é insultos por parte de sus compatriotas, hasta que, aburrido, se pasó á los ingleses durante la terrible guerra del 57, de cuyas resultas dejó de explotar aquel imperio la famosa Compañía, dándose una nueva organización al país.

Quiso la mala suerte de Madari que cayese un día, cerca de Lucknow, en poder de una partida de insurrectos, compuesta de indios, sectarios unos del Corán y otros de Brahma. Gente toda ella llena de ferocidad y altamente resentida con Madari, no fué de extrañar que al verse éste en poder suyo se diese por perdido. Metiéronle por de pronto en una choza de bambúes, y al ser de día se le condujo ante un tribunal formado por el generalísimo Azim Mollah y sus principales capitanes.

No tardó Madari en advertir cerca de allí una gran jaula, con dos compartimientos: vacío uno de ellos, ocupado el otro por un soberbio tigre de Bengala. Con la notable particularidad de que en vez de ser las listas trasversales eran longitudinales. Nadie reparó en la viva llama que cruzó por los ojos del insultado preso.

Azim Mollah, encarándose con el desventurado hechicero, le dijo:

—Manti, vas á pagar tus traicioneras artes. Ya ves el *bagh* que hay encerrado ahí dentro: es un comedor de hombres como no hay otro. Ya sé que tu miserable esqueleto no le proporcionará muy suculenta ración; pero has de saber que hace dos días le tengo en ayunas, pensando en tí. Vamos á ponerte cara á cara con él, y te proclamaremos rey de los Samanes, y te soltaremos, si el señor tigre se digna acceder á ello, es decir, si consigues, mediante una conversación llena de encantos, hacerle olvidar la cazuza que hasta ahora parece atormentarle tan vivamente.

Todos los presentes acogieron con grandes risotadas las palabras del generalísimo.

Y para que al pobre brujo no le cupiese duda de lo que decía, el mahometano hizo que se acercasen á la jaula dos soldados, á cuya vista lanzó el felino un aullido ronco y se precipitó sobre los hierros, alargando sus garras hacia fuera y distendiendo horriblemente sus fauces.

—Ya ves que tiene apetito,—dijo Azim.—Pero, hombre, ¿no tendrás otra cosa que darle sino tus huesos? Sería lástima que esa bestia sufriese un desengaño.

Madari no respondió nada.

Manténase con la cabeza inclinada sobre su desnudo pecho, cubierto por su larga barba blanca. Solamente que en aquel silencio austero de la víctima comprendieron todos que había una profunda y ferviente plegaria.

Azim levantó la mano.

Hízose subir á Madari, con auxilio de una escalera, sobre la jaula, cuya trampa fué abierta, y por ella bajaron los soldados al infortunado *manti*, á fuerza de brazos, al departamento que había quedado vacío.

Entonces un hombre, que había permanecido sobre el techo de la jaula, levantó el pesado plafón que formaba el tabique entre los dos compartimientos.

Hábanselo quitado las ligaduras al preso para gozar mejor de los esfuerzos de resistencia que opondría al terrible animal.

Al oír rechinar el plafón, el tigre había dado señales de la más viva impaciencia. Hábásele visto saltar sobre el tabique, que se levantaba con cruel lentitud, apoyar en él sus patas delanteras, irguiendo en toda su belleza su gran cuerpo leonado, y después, agachándose sobre

el suelo, alargar su hocico estremecido hacia la hendidura que iba ensanchándose. Cosa extraña: á medida que iba alzándose el tabique parecía calmarse la agitación del tigre. Tanto, que cuando el plafón desapareció enteramente, se vió al *bagh* inmóvil, sentado en la orgullosa posición de una esfinge y no pareciendo curarse en manera alguna de buscar pasto.

¡Qué imponente cuadro aquél, lleno de solemnidad majestad! Madari, de pie, con los brazos en cruz, y los ojos levantados al cielo, no había cesado de rezar. Tal debía ser, en la cueva de Babilonia, el profeta Daniel entre los leones.

De pronto, el tigre se levantó, y desperezóse lentamente, y luego, con paso ondulado y tranquilo, fué á lamer los pies del viejo brujo. Y como éste no parecía poner atención en ello, el animal, con toda suerte de atenciones delicadas, como hubiera hecho un perro con su amo, se irguió sobre sus patas traseras, y colocando las de delante sobre los hombros del *manti*, que cedía bajo su peso, pasó su lengua rugosa sobre la cara y el pecho del anciano. Solamente entonces pareció Madari responder á las demostraciones cariñosas del felino.

Inclinóse sobre él á su vez, acarició su bella cabeza con su mano, y en seguida, volviéndose á la multitud, maravillada y llena de religioso terror, exclamó:

—¡Hombres! Este tigre me acaricia y me acoge. Cumplid vuestra promesa. Sacadme de aquí. En cuanto á mí, me llevo en mi compañía á mi amigo y huésped.

Los indios aclamaron ruidosamente á Madari. —El *manti* es caro á Kalec. El *bagh* lleva el alma de Kalec en sí.

Pero no eran esas las cuentas que se echaba Azim Mollah. Y, por lo tanto, respondió:

—Bueno, pues si el *bagh* lleva en sí el alma de Kalec debe estar hecho á prueba de balas, ya que no lo haya estado á prueba de lazos y de trampas. Coged los fusiles y disparad. No echaréis á perder su piel, puesto que el plomo no le tocará.

Aplaudieron los mahometanos; pero los indios brahmanes protestaron á voz en cuello.

¡Suéltale! ¡Le has dado tu palabra! ¡Has de cumplirla!

Inmutóse Azim, pero contando con los mahometanos decidió pasar adelante. Quiso Dios, empero, que no pudiera llevar á cabo su mal designio. En aquel mismo instante, y mientras Madari seguía encerrado con el tigre, arrojóse inesperadamente, semejante á una tromba de hierro, sobre el campamento de los insurrectos un regimiento de Caballería inglesa que puso en dispersión á los rebeldes.

No fué poca la estupefacción de los soldados de la Gran Bretaña al ver el espectáculo asombroso que ofrecían en la jaula aquel hombre y el tigre. Por orden del coronel, subió un soldado á lo alto de la jaula, y aprovechando la oportunidad de retirarse el tigre á un rincón, dejó caer el tabique divisorio, y así pudo salir sano y salvo el pobre Madari de su terrible encierro.

JORGE MARCHESI.

EL PROCESO DREYFUS

LA REVISIÓN

Continúa declarando el coronel Forzinetti

Forzinetti.—El no referírmela es la mejor señal de que no era cierta, á lo menos que no lo era el que él hubiese oído la confesión.

Refiere *Forzinetti* detalles de la encarcelación y permanencia en Cherchemidi de Dreyfus, así como sus repetidas protestas de inocencia.

“Su agitación era tanta—añade,—que temí enloqueciera. Se lo participé á los jefes, pidiéndoles un médico para el prisionero. El general Boisdeffre me autorizó.

Luego vino el comandante du Paty á pedirme una linterna sorda para sorprender con ella el rostro de Dreyfus durante el sueño. Respondíle que carecía de linterna, y además que la celda no tenía condiciones para poderse verificar la proyección luminosa.

Cuando Dreyfus regresó de la degradación, me dijo:—“Mi único crimen es ser judío. ¿Por qué no habré pedido mi retiro, cosa tan desca-

da por mi familia?” Entonces tuvo un ataque de desesperación.

El presidente.—¿Pensó en el suicidio?

Forzinetti.—Me pidió un arma. Traté de consolarle como pude, y le puse un centinela de vista.

Maitre Demange.—¿Antes de la degradación visitó Du Paty á Dreyfus?

Forzinetti.—Sí. Trató de arrancarle la confesión, aunque solo fuese del hecho de dar ó ofrecer documentos á cambio de otros. Du Paty no consiguió nada, y salió de la celda diciéndole: “Si verdaderamente sois inocente, sois el mayor mártir del siglo.”

Un juez.—¿Es cierto que en uno de los interrogatorios pidió que le oyera el ministro para proponerle que se le enviara á cualquier parte, bajo la vigilancia de la policía, mientras se procedía á mayor averiguación?

Dreyfus.—Explicaré lo que sucedió. No podía comprender el enigma que me rodeaba. Du Paty no cesaba de decirme: ¿Cómo explicais esto? ¿cómo explicais lo otro? ¿Es esta vuestra letra? Yo le contestaba que aquella no era mi letra. Insistía él en que yo le explicara por qué caían sobre mi tantas sospechas. Le contesté: “Entre las cuatro paredes de una prisión no es fácil que os dé explicación ninguna. Sólo sé que esa no es mi letra. Pedid al ministro que me envíe á cualquier parte durante un año, mientras se hace una investigación completa y decisiva.”

En cuanto á la escena que el coronel *Forzinetti* ha recordado, debo decir que, en efecto, su consejo me dió fuerzas para cumplir mi deber y seguir cumpliéndolo durante cinco años. Después de la sentencia estaba decidido á matarme, resuelto á no ir al suplicio espantoso para un soldado, de que le aranquen las insignias del honor. (Sensación profunda.)

Pues bien, si yo pude apurar aquella amargura, debo decirlo aquí, fué gracias á mi mujer, que me marcó la línea de mi deber, diciéndome: “Siendo inocente, por mí y por nuestros hijos debes ir al suplicio.”

“Si yo estoy aquí, á mi mujer lo debo, mi coronel.” (Sensación.)

Dreyfus, llorando, vuelve á sentarse. Se produce en el público una vivísima emoción.

Forzinetti.—Es exacta la escena que refiere *Dreyfus*. En su última entrevista con Mme. *Dreyfus*, dijo el acusado á su mujer: “Por tí y por nuestros hijos sufriré el calvario de mañana.” Estas fueron las últimas palabras que le dirigió *Dreyfus* á su esposa cuando ésta la vió por última vez en la prisión de Cherchemidi.

Presidente.—Decidnos, capitán *Lebrun Renaud*: ¿es verdad que negásteis al coronel *Forzinetti* que *Dreyfus* hubiera confesado ser culpable?

Lebrun.—Sí, mi coronel. No le dije nada. Le dije cuando me preguntó: “No puedo aseguráros si *Dreyfus* ha confesado.” (Sensación.)

El general Roget.—Tampoco dijo nada á *Forzinetti* el capitán *Attel*, porque éste era reservadísimo, frío y arisco.

Forzinetti.—Insisto en creer que si el capitán *Attel* hubiera oído lo que se dice, me lo hubiese dicho. Además, puesto que se habla de la pretendida y singular confesión de *Dreyfus*,

permítaseme observar que es sorprendente que habiendo el ministro de la Guerra, general *Mercier*, sabido que el condenado había hecho declaraciones, no enviase á un oficial á la prisión de la Santé, donde estaba *Dreyfus*, para que éste confirmase y ampliase sus palabras.

Presidente.—Esa es una apreciación personal sobre los actos del ministro, agena totalmente á la declaración del testigo.

VARIEDADES

Nuestro viaje hacia Lira

Uno de los hechos más notables que ha revelado la ciencia moderna es que todo nuestro sistema solar, incluso el sol con todos sus planetas, está marchando constantemente hacia la constelación de la *Lira*. Así lo ha hecho desde mucho antes que existiera la humanidad.

La velocidad de esta marcha ha sido determinada recientemente con bastantes grados de certeza; es de unos 18 kilómetros y medio por segundo, y, por

consiguiente, de unos 555 millones de kilómetros al año.

¿Cuándo comenzó este viaje y cuándo terminará, si es que alguna vez tiene fin? Este es uno de los mayores problemas no resueltos de la astronomía.

Las estrellas son soles ó, si se quiere, el sol es una estrella, y más bien de las pequeñas que de las grandes. Si el sol con todo su sistema se mueve en la dirección indicada, es muy fácil que todas las demás estrellas se mueban también en viaje propio por la inmensidad del espacio: más aún, la ciencia afirma que así sucede, y en ese caso es muy posible que, si la hermosa constelación de *Lira* se mueve con la misma velocidad que el sol, éste nunca la alcanzará.

Casi todas las estrellas que tenemos relativamente cerca, están en movimiento: unas van más de prisa que el sol y otras más despacio. Lo mismo sucede indudablemente con las más lejanas, sólo que el movimiento parece más lento cuando el cuerpo que se mueve está más lejano; tenemos que observar unos minutos á un barco en el horizonte para apreciar que está andando.

De la Región

La Coruña.

Un acogido en el Asilo llamado Juan Serrano García, cubano, intentó suicidarse, cerca de la antigua fábrica de cristales, infiriéndose con una navaja una herida bajo la tetilla izquierda.

Había comprado el arma por una peseta en la calle de San Andrés.

El comandante de ingenieros, D. Joaquín Gisbert Antequera, ha presentado una instancia en la alcaldía, á la que acompañan los estudios correspondientes, para que el ayuntamiento la informe y dé curso, solicitando la concesión para el establecimiento de un tranvía eléctrico en esta ciudad.

Lugo.

Ha regresado á esta ciudad el gobernador civil de la provincia D. Lorenzo García.

Pontevedra.

Con motivo de quedar abierto el paso de la frontera, anoche hubo guardia permanente en el gobierno civil, hasta las cinco de la mañana, á cargo del oficial segundo D. Javier Valcárcel Ocampo, al que corresponde el negociado de Sanidad, y del aspirante D. Demetrio Feijóo.

Vigo.

Las monjas Sor Luisa Camba y Carmen Zanetti, han visto cumplidos sus deseos.

A las doce y media abandonaron anteayer el claustro, pasando en un coche cerrado á la calle de Velázquez Moreno, en una de cuyas casas habita la señora que intervino judicialmente.

La excomunión se llevó á cabo mediante una acta suscrita por la Superiora, las interesadas y tres testigos.

Presenciaron el acto el señor abad de Santiago y varios sacerdotes.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Se ocupa del mal estar del país, agitación religiosa, necesidad de hacer economías, y que ante estos conflictos el Gobierno sigue en huelga.

La Discusión

Propone para los clérigos y legos que pretenden ser diputados, se les consienta renunciando á cobrar sus sueldos.

El Globo

Dice que el partido liberal es la única esperanza del país.

El Correo

Se ocupa del proceso Dreyfus, no pudiendo afirmarse hasta ahora, que han declarado ya los testigos principales, si hay verdadera culpabilidad.

El Liberal

Trata de la renuncia presentada por el obispo de Córdoba que habiendo sido nombrado presidente honorario de la Junta que en la provincia citada reúne fondos para el monumento á Castelar, califica en el *Boletín Eclesiástico* al orador eminente gloria de este siglo, de charlatán é ignorante, de falsario y calumniador.

Atribúyelo á que en 1873 no le propuso para el episcopado por ser de mayor fuste los Payá, Monescillo, y los Martínez Izquierdo, haciéndolo público para que se sepa como el ilustre Sr. Pozuelo sabe respetar á los muertos.

El Imparcial

Desde que se posesionaron Liniers y Aguilar de Campoó no hay en Madrid policía urbana, la limpieza está descuidada, los mendigos y los golfos son dueños de las vías públicas. Los tomadores, vendedores de libros pornográficos y las bandadas de palomas, se han posesionado de las calles y plazas más cétricas.

Este es el Madrid de hoy.

LA GACETA

Correspondiente al día 6 publica las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia

Indultando de la pena de muerte á José Lozano y Montes de Oca.

—Autorizando á D. José Muñoz y Escamez para que verifique Exposiciones públicas en Valencia.

Guerra

Ascendiendo á general de brigada al coronel de Artillería D. Joaquín Cabanyes y Olcinellas.

Hacienda

Aprobando la plantilla que publica adjunta para la intervención del impuesto especial sobre los azúcares, aguardientes y licores.

—Dictando reglas para la administración y contabilidad de dichos impuestos.

Gobernación

Nombrando vocales de la comisión de reformas sociales á D. Gabriel Serrano Echevarría y á D. Eusebio Blasco.

Un caso... en Carballino

En Europa, no en Galicia, ha causado sensación la gravísima noticia que un doctor de gran pericia propagó con intención...

Debemos, pues, gratitud al doctor, por su bondad, que, con gran solicitud vela así, por la salud de la pobre humanidad.

Es alarmante el suceso porque se trata de un *caso*, queremos decir de un *caso* que se estudia paso á paso por un médico de *peso*.

Según fundados rumores diz que han visto otros doctores el *caso* de que se trata y opinan... que son temores de álguien que metió la pata.

Cálmese el ánimo, pues, de las gentes de la villa que la *cosa* es tan sencilla cual sencillamente es un grano en la rabadilla.

Y duerma el sabio y el zote y suelten la carcajada, porque es cosa averiguada que cuanto diga un Quijote resulta una quijotada.

DR. BUBON.

Carballino 6 Septiembre.

Comisión provincial

Bajo la presidencia del gobernador civil se ha reunido ayer la Comisión provincial.

Acordóse no conceder más socorros para baños por haberse agotado la partida que figura en presupuesto.

Nombróse ponente al vocal Sr. Morenza para dictaminar en la alzada interpuesta contra la renovación del contrato verificado por este Ayuntamiento con los médicos de la Beneficencia.

Hace tiempo que se viene sacando punta á la alzada presentada por algunos concejales contra el acuerdo del Ayuntamiento y Junta de asociados que renovó el contrato, y nos hemos propuesto guardar silencio hasta que creamos oportuno descender el velo y hacer patente lo que hay en el fondo de este asunto.

El juego del Gobierno

Y LA CUESTIÓN SANITARIA

Especiosas razones y vanas promesas obtuvieron los distintos elementos de esta provincia en contestación á sus peticiones reclamando el envío de fuerzas para completar el acordonamiento de la frontera.

No han sido más afortunados el gobernador civil, el doctor Jimeno y el general Lachambre, pues por toda contestación al envío de mil hombres que se reclamaron para esta provincia con apremiante urgencia, oponen el mutismo absoluto después de seis días de haberse hecho las referidas reclamaciones.

Es, pues, estéril formular nuevas súplicas.

El Gobierno enciérrase en una absoluta negativa, prestando no disponer de tropas, para justificar de este modo que no se puede reducir el contingente activo.

Y lo peor del caso, es que á tal juego se prestan el director general de Sanidad, el ministro de la Guerra y los capitanes generales.

Por lo demás, nadie se explica qué clase de servicios urgentes y eficaces está prestando en Lugo, por ejemplo, el regimiento de Isabel la Católica para que no se le destine á guarnecer la frontera; y todo el mundo se pregunta qué razón hay para que no se movilicen las tropas tratándose de un asunto más trascendente que un *casus belli*.

Para nosotros la cosa es clara: preténdese, á costa de la salud y tranquilidad públicas, demostrar que es imposible hacer economías en el presupuesto de Guerra con la reducción del contingente. No otra cosa se desprende de la contestación del general Polavieja.

Lo que falta ahora es que lo consiga.

La cuestión

Sieiro-Espinosa

La enfermedad que padece la esposa de Juan Benito Valeiras en Carballino, está siendo objeto de explotación periodística para hacer salir á la superficie rivalidades políticas, miserias y odios de lugar, cuando precisamente los primeros que debieran tener especial cuidado en no mover el asunto, eran el secretario del ayuntamiento y copropietario del balneario Sr. Espinosa, el médico-director de las aguas Sr. Valcarce y el médico de cabecera Sr. Sieiro.

Como prueba de nuestro juicio é imparcialidad transcribimos un telegrama que hemos leído en el *Faro de Vigo*.

«Carballino.—El alcalde de este pueblo ha dirigido al señor gobernador civil de Orense un telegrama que dice:

«Estado sanitario inmejorable.

Enferma temperatura cuatro décimas. Pulso normal.

Trátase sin género alguno de duda de enfermedad común perfectamente conocida y diagnosticada sin reservas por los médicos del pueblo y forasteros.

Lamentase la incomprensible equivocación del médico Sieiro.—*Espino*»

El precedente telegrama demuestra no solo que nuestra información es exactísima, sino que al ocuparnos de la cuestión sanitaria lo hacemos prescindiendo de todo interés particular y egoísta, y que atentos al bien público, ante él subordinamos cualquier conveniencia particular.

Del error padecido por el médico Sr. Sieiro, del que han protestado el alcalde y los médicos, no somos nosotros los llamados á juzgar, ni á intervenir, pues se trata de una polémica que ha tomado cierto carácter y que por lo tanto se empequeñece, llegando á revestir tonos á los que no nos es lícito descender.

Nuestro diligente corresponsal nos dió la noticia tal y como el médico de cabecera se la comunicó al alcalde: nosotros se la hemos transmitido al inspector general Sr. Jimeno, que departa amistosamente con varios socios al recibir el telegrama en el *Círculo Liberal*, y al indicarnos que se informaría por telégrafo de lo que pasaba, y en caso preciso saldría á Carballino, le hemos indicado nombres de médicos á quien podía consultar para cerciorarse de la verdad.

Si nuestro corresponsal no hubiera sido tan activo, demostrando así un interés por Carballino digno del mayor encomio, el Sr. Jimeno partiría para Tuy sin tener noticia del caso sospechoso calificado por un doctor y ocultado por el alcalde, y no hubiera podido prestar en

caso necesario un buen servicio á dicha villa.

Entendemos que por lo que á nosotros respecta, no hay más que motivos de gratitud, y en lo que al Sr. Sieiro puede afectar, él se defenderá si le importa y conviene, pues ni tenemos por que hacerlo, ni somos ciertamente los llamados, dada la situación en que lo ha colocado su convecino.

Nos proponemos hacer comprender con hechos los deberes que tiene la prensa y la misión que está llamada á cumplir; y por lo mismo que aquí se notaba desde hace tiempo una gran deficiencia, dedicamos nuestro esfuerzo á hacer una publicación seria y digna de este pueblo sin recurrir á gastados recursos y antiguos procedimientos.

POR LA VERDAD

Y POR HUMANIDAD

No nos proponemos discutir; librenos Dios de caer en esa tentación; pero sí defenderemos la exactitud de nuestra denuncia, con tanto más empeño, cuanto al hacerlo así ejecutamos una obra de caridad.

Insistimos, pues, en afirmar que, por falta de cajas mortuorias, fueron trasladados desde el hospital al cementerio sobre la tapa de un ataúd dos cadáveres mal cubiertos con una sábana; sostenemos que á mediados de la semana anterior se trasportó otro cadáver en un estado tal de descomposición, que por las mal unidas junturas del féretro rebosaban líquidos apesados, á causa de haber permanecido insepulto por falta de caja más de las veinticuatro horas prefijadas, sin que nos paremos á discutir si fueron una más ó una menos de las cuarenta y ocho, pues esto no quita ni aumenta gravedad á la negligencia en el cumplimiento de ineludibles deberes, ni disminuye el peligro en que tales faltas ponen la salud pública.

Solo nos resta preguntar: ¿es cierto que el proveedor de ataúdes viene figurando como tal desde que era secretario D. Ramón Modesto Valencia, ya fallecido?

¿Es cierto que durante dos años no ha formulado queja ni reclamación alguna, de que tenga conocimiento la Comisión provincial, respecto al precio que se le abonaba por este servicio?

¿Por qué no se ha subastado el suministro de ataúdes, como antes de ahora se venía haciendo?

¿Si el abastecedor Sr. Serantes, padre, considera insuficiente la cantidad que percibe por cada caja mortuoria, como la considera justa el Sr. Serantes, hijo, á quien se nos asegura se le ha confiado este servicio?

Ni una palabra más, sino que nos parece muy rara la coincidencia de que en el mismo día en que dábamos las cuartillas de nuestro artículo á las cajas, se acordase el director de los establecimientos de Beneficencia Sr. Serantes de proponer á la Comisión que sacase á subasta el suministro de cajas mortuorias.

Ínciese el expediente, ya que todos estamos conformes en desear que se esclarezca la verdad, y nosotros daremos los nombres de las personas que confirmen los hechos denunciados.

CARTERA LOCAL

Por Real orden del 25 del pasado, han sido aprobadas las elecciones municipales de Arnoya y Maside verificadas en Mayo último.

Con razón digimos al saber que la Comisión provincial por el voto del gobernador interino resolviera anularlas, que no prevalecería semejante acuerdo y que era muy expuesto jugar con fuego.

El ministro de la Gobernación ha revocado el acuerdo tomado por la mayoría de la Comisión, estando conforme con nuestros amigos los Sres. Colmenero, Porras y Martínez.

Bueno es que despierten del letargo en que están sumidos con toque de atención tan oportuno. No crea álguien, ensobrecido, que sus violencias han de ser sancionadas.

Por lo que á otros expedientes se refiere, nos es igual cuanto resulte: más tranquilos hemos de estar nosotros que nos sobra fé y memoria.

En otro lugar de este número publicamos un comunicado que nos han remitido los dignos concejales del ayuntamiento de Trives, en vindicación de su honra y de los ataques y embustes de que vienen siendo objeto desde hace tiempo con fines para todos conocidos.

Hállase enfermo de algún cuidado en su casa de Lagariños, nuestro buen amigo el capitán retirado D. Emilio Temes.

Desémosle rápido alivio en su dolencia.

Con dirección á Pontevedra ha pasado por

esta capital nuestro querido amigo D. Senén Canido.

Varios amigos y suscriptores de El Mino han dedicado entusiastas elogios al interesante trabajo que ayer publicamos de nuestro querido amigo particular D. Alejandro Quereizaeta, en el que, con correcto y ameno estilo, fotografía de manera admirable la notable y saliente personalidad de un español tan ilustre como el Sr. González Serrano.

A la par que cariñoso afecto y sincera admiración por el autor de *Ensayos críticos*, revela nuestro colaborador gran sensatez en sus juicios y conocimientos literarios muy profundos.

La redacción de El Mino agradece en lo mucho que vale la distinción de que ha sido objeto por parte del Sr. Quereizaeta.

Ha sido aprobada con fecha 4 del corriente la propuesta hecha á favor del comandante D. Benito Jurelos Otero para vocal de la Comisión mixta de reclutamiento de Orense.

Todas las licencias para ejercer el comercio en ambulancia expedidas antes del 1.º de Julio último han caducado ya.

Solo serán válidas las licencias expedidas dentro del año económico.

Habiéndose ausentado del domicilio conyugal Balbina Alfonso Pérez, vecina de Viana, se ordena su captura.

La maestra de Santiago de Cerreda no se ha encargado de la escuela para que ha sido nombrada.

Llamamos la atención del señor presidente de la Junta de Instrucción á fin de que cese el abandono en que se halla la enseñanza en el referido pueblo.

Mañana se verán en juicio oral una causa de Valdeorras contra Antonio Carracedo por hurto y otra en la que es procesado Antonio Rodríguez.

De la defensa están encargados los señores Outeiriño y Nomdedeu.

Ha sido ascendido á inspector jefe de primera clase del cuerpo de Caminos D. Narciso Aparicio que ha prestado sus servicios en esta provincia.

La feria celebrada ayer estuvo bastante concurrida, verificándose muchas transacciones.

El Rectorado ha dispuesto lo siguiente, que deben tener muy presente los maestros al tomar posesión de sus cargos:

1.º Que el maestro posesionado de una escuela remita á la Junta provincial, á la vez que la copia literal del título administrativo en que conste la certificación de la posesión con el visto bueno del alcalde y en papel de una peseta, otra copia igual en papel de oficio.

2.º Que las Juntas provinciales entreguen al correspondiente habilitado esta segunda copia, que le servirá para formalizar la nómina.

Llamamos la atención del señor administrador de Correos sobre las repetidas faltas que en el servicio están cometiendo el cartero y peatón de Nogueira.

Confiamos en que el Sr. Barroso se ocupará de imponerles el correctivo que merezcan, y hacer que recoja la correspondencia el verdadero encargado, y no un sustituto como según se nos dice viene haciéndose.

Procedentes de Oporto según comunican de de Tuy, han llegado ayer á esta capital, Ramón Nieto y una mujer sin que las pesquisas hechas por los agentes de la autoridad para encontrarlos, hayan dado hasta ahora resultado.

Han sido nombrados los fiscales municipales suplentes del distrito judicial de Verín.

Omitimos sus nombres porque carece de importancia é interés el darlos á conocer.

Según *El Siglo Médico*, no ha sufrido variaciones en la semana que acaba de terminar el estado sanitario en la corte, pues como en las anteriores han continuado predominando las enfermedades del tubo digestivo, catarros gastrointestinales, gastritis, cólicos por ingestión de materiales indigestos y por el abuso del agua fría. Algunas fiebres tifoideas, benignas por lo general; pocos casos de amigdalitis y de anginas faríngeas, y no muchos más de intermitentes de origen palúdico, han constituido la enfermería en la última semana.

La mortalidad es la propia de los períodos normales en esta villa.

Se ha concedido al capitán de este regimiento de reserva D. José Lamela el abono de las dos pagas de navegación en compensación á las dos primeras á su alta en la península.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 1.
- Terneras, 15.
- Carneros, 5.

Beneficencia.

Ayer ingresó en el hospital Luis González Parra.

Fueron dados de alta los soldados del regimiento de Covadonga Antonio Rico y Máximo Amaro Vaquero.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	753'5
Idem id. al nivel del mar	765'6
Temperatura al aire libre	20'6
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	26'2
Idem id. id. (al sol)	31'0
Idem mínima (á la sombra)	14'6
Idem idem por irradiación	14'2
Dirección del viento	N.E.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en millímetros	0'7

Comunicado

Sr. Director de EL MINO.

Muy señor nuestro: rogámosle, abusando de su amabilidad, se digne dar cabida en las columnas de su ilustrada publicación al adjunto comunicado, que, en vindicación de nuestra honra como particulares y concejales de este ayuntamiento remitimos al *Eco de Orense*.

Anticipándole las gracias nos repetimos de V. afítmos. amigos q. b. s. m.

José Mosquera.—Cesáreo Pérez.

Trives 4 de Septiembre de 1890.

Sr. Director de *El Eco de Orense*.

Muy señor nuestro: En el número correspondiente el día 10 del pasado mes de Agosto, y continuando la campaña con tanto cariño y desinterés por V. emprendida en pro de los intereses de este distrito, aparece un suelto, digno hermano de cuantos dedica al mismo objeto y que, como ellos, carece de las principales cualidades que deben tener, por cuanto en él no resplandece ni mucho menos la verdad.

Dice dicho suelto que el alcalde de esta villa ha dimitido el cargo «por no querer presidir una Corporación compuesta en su mayoría de individuos cuya moralidad administrativa deja bastante que desear.»

No contestamos este suelto con la oportunidad debida por esperar á que regresase el aludido señor alcalde quien estuvo ausente gozando de un mes de licencia; más visto que desde hace algunos días se halla en esta villa sin que tuviese por conveniente hacerlo, y esta Corporación no puede honrosamente permanecer por más tiempo indiferente bajo el peso de tamaña injuria, lo verificamos nosotros para manifestar al autor del suelto, que el Ayuntamiento de Trives se precia en administrar los intereses públicos con equidad y justicia, y la mejor prueba de ello es hallarse al corriente en sus ingresos y pagos con todas las dependencias provinciales y municipales, sin dar lugar desde hace muchos años á procedimientos coercitivos bastante comunes en otros tiempos, á los cuales acaso pertenezca el mismo articulista, retándole á que no sea cobarde y cite la más insignificante estafa ó defraudación, denunciándola á los Tribunales, para lo cual tiene á su disposición en secretaría los antecedentes que puede examinar, ya por sí, ó ya por medio de una visita de inspección que solicite del señor gobernador civil, que veríamos con gusto. Por lo demás, deseamos y rogamos al señor alcalde dimisionario conteste por su parte el referido suelto para que la luz pública vea los motivos que le impulsaron á su resolución, y no dar ocasión con su silencio á torcidas y malévolas interpretaciones que siempre ponen en duda la gestión municipal ante las personas estrañas.

No terminaremos, señor director, sin hacer una advertencia, y es que, puesto que tanto interés demuestra por esta villa y su distrito, compruebe antes de darles publicidad las noticias que le remiten sus numerosos corresponsales de por aquí, pues hasta la fecha resultan las publicadas tan ayunas de verdad y faltas de oportunidad, que más bien parece tratar de engañarle á V. como á un chino, que servir los intereses de su periódico.

Rogándole, señor director, dé un lugar en las columnas de su periódico á estas líneas, se ofrecen de V. afítmos. s. s. y concejales.—José Mosquera, Cesáreo Pérez, Pedro Alvarez, Casiano López, Teodoro P. Losada, Tomás Guerra, Juan Manuel Fernández, José Pérez, Ignacio Alonso, Santiago Gallego, José González.

Telegramas

Madrid 7, 10 n.

Negativa de Polavieja

Resulta inexacto que el subsecretario de la Guerra hubiera dado orden de que saliesen para esa provincia dos regimientos.

El ministro se negó á enviar 3.000 hombres que han pedido los gobernadores de Zamora, Badajoz y Orense para cubrir el cordón.

Nota carlista

Es objeto de comentarios la pastoral publicada por el obispo de Plasencia contra el liberalismo y acentuando la nota intransigente que predominó en el Congreso católico de Burgos.

Las tendencias del alto clero en sentido reaccionario inspiran recelos entre caracterizados políticos, porque parecen alentar á los carlistas en sus pretensiones.

El Gobierno prevenido

Aumenta la agitación en el Norte entre los partidarios del Pretendiente. Todo hace presumir que intentan un levantamiento.

El Gobierno ha redoblado las precauciones y comunicado órdenes terminantes á los capitanes generales y demás autoridades.

El comercio de Barcelona

Han celebrado una reunión los comerciantes de Barcelona acordando insistir en su actitud de resistencia al pago de la contribución.

El Gobierno se muestra preocupado por este asunto temiendo que cunda el ejemplo y surja un grave conflicto económico.

El estado de Reverte

Los temores del doctor Isla respecto á las complicaciones que podían sobrevenir, dada la gravedad de la herida de Reverte por haberse paralizado la circulación en la parte inferior de la pierna: se han confirmado desgraciadamente.

Se han presentado los puntos negros gangrenosos que hacen necesaria la amputación.

Madrid 7, 12 n.

Catástrofe ferroviaria

Telegramas del Cairo dan cuenta de un grave accidente ocurrido en la línea férrea que comunica con Alejandría.

De la catástrofe resultaron 34 muertos y 30 heridos quedando gran parte del material completamente destruido.

Las tormentas en Francia

Ha descargado una violenta tempestad sobre París causando daños y pérdidas incalculables.

La ciudad quedó completamente á oscuras; los edificios sufrieron grandes desperfectos, hasta el punto de ser destruidas obras importantes de la futura Exposición.

Espéranse más detalles.

Revisión del proceso Dreyfus

Hoy dió principio la acusación fiscal con gran concurrencia de público.

Dice el acusador que los datos aportados y de las declaraciones prestadas por los testigos ha formado el mismo juicio, respecto á la culpabilidad de Dreyfus, que le mereció el resultado del Consejo de guerra de 1894.

Firma de la Reina

La Regente firmó el nuevo reglamento para la provisión de escuelas.

El jefe del Gobierno, antes de salir para Cestona, celebró una conferencia con el embajador de Inglaterra, participándole éste que su Gobierno aceptaba el nombramiento del nuevo cónsul español en Londres, Sr. Balasano y Topete.

Madrid 8, 1 m.

Los astilleros del Nervión

Se ha calmado algún tanto la excitación que reinaba en Bilbao por haber ofrecido el señor Silvela, durante su breve permanencia en San Sebastián, que el Gobierno no se creía facultado para resolver asunto de tanta importancia y que se llevaría á las Cortes para que acordasen lo que debe hacerse.

Fallo absolutorio

Es pública ya la senténcia del Supremo de Guerra y Marina respecto al comandante del *Colón* y al segundo jefe de la escuadra, señores Díaz Moreu y Paredes.

Los dos han sido absueltos, como se venía anunciando desde el día en que se celebró el Consejo.

La peste en Oporto

Se presentaron nuevos casos que el doctor Jorge no cree que son de peste bubónica.

En opinión de varios doctores, la epidemia tiende á desaparecer.

Los comerciantes ingleses acordaron reclamar por medio del cónsul de Inglaterra contra

las medidas sanitarias que paralizan sus negocios.

"Meeting" de protesta

Se proyecta por muchos padres de familia celebrar un *meeting* de protesta contra el decreto llamando á filas 60.000 hombres del actual reemplazo, por no tener en cuenta para cubrir el cupo á los que se han redimido á métrico.

Esta arbitrariedad perjudica á los pobres que no cuentan con recursos para librarse del servicio de las armas.

Viaje de Polavieja

Como anuncié, hoy viernes saldrá el ministro de la Guerra para Trubia, con objeto de inspeccionar la fábrica de cañones.

Le acompañarán los generales Cerero, Chacón y Fondevila.

Desde Trubia seguirán su viaje á Oviedo.

Madrid 8, 3 m.

Reserva de Sagasta

Algunos periodistas han visitado al jefe del partido liberal en Avila deseando conocer su opinión sobre los sucesos más culminantes.

El Sr. Sagasta, con su benevolencia acostumbrada, procura rehuir el hablar de política, no siendo posible obtener que haga declaraciones.

Dijo que espera al Sr. Moret, que pasará unos días á su lado.

De Oporto.—Ultima hora

En la Rúa de los Mercaderes ocurrió un caso fulminante.

Ma Temada (?) agonizando. Se registró una nueva invasión.

Algunas fábricas permanecen sin cerrar. Aumenta la carestía de artículos de primera necesidad.

Desde Bayona

Las últimas noticias recibidas de Bayona comunican que el desgraciado matador Reverte está gravísimo, y que los médicos temen un pronto y funesto desenlace.

Sufre agudos dolores, resultando inútil las inyecciones de morfina.

NOTA.—Por el oficial de guardia se han rectificado las dos palabras "Ma Temada," que no comprendemos.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 inte-	Titulos grandes	63'45 por 100
rior	Idem pequeños	61'70
4 por 100 exte-	Idem grandes	69'70
rior	Idem pequeños	69'70
Idem amorti-	Idem grandes	71'50
zable	Idem pequeños	71'50
Billetes de Cuba 1886		71'80
Idem 1890		59'85
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		94'85
Idem de Filipinas al 5 por 100		76'00
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		106'00
Idem id. id. al 4 por 100		000'00
Acciones del Banco de España		415'50
Idem de la Tabacalera		313'50

PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
Paris, á la vista	23'125
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	31'06
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
Paris, 4 por 100 exterior	61'57
Londres, 4 por 100	00'00

Cultos

Santos de hoy

La Natividad de Nuestra Señora, Stos. Eusebio, Timoteo y Adrián.

Santos de mañana

Stos Alejandro, Milagros, Doroteo, Felicia, Gregorio y Serafina.

MISAS DE HOY

A las ocho en la Santísima Trinidad.
A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.
A las ocho y media, nueve y nueve y media en San Roque.
A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.
A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.
A las diez y á las doce en la Catedral.
A las once festividad de la Virgen, misa solemne en la iglesia de los Remedios con orquesta y sermón á cargo del ilustrado orador D. José Santiago Rodríguez. Desde las cinco de la mañana misas de media en media hora, y comunión á las ocho, terminando la novena.

Mañana da principio en la S. I. Catedral un novenario al glorioso San Roque con misa solemne y orquesta después de horas canónicas; á las seis Santo Rosario, novena y reserva de S. D. M. con orquesta.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con lucas propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

VENTA

Se vende una finca con cosecha ó sin ella y cubas para recoger el producto sita en el Areal extramuros de esta ciudad, destinada á viñedo y labrado, cuya extensión es de quinientas ochenta y cuatro centiáreas (ó sean seis ferrados y veinticuatro copelos). Tiene agua de riego permanente, y es libre de toda clase de renta.

Para informes, dirigirse á D. Quirino Rodríguez Martínez, Libertad 22, pral.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima **Vacuina Suiza**.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este periódico

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

D. ARTURO NOGUEROL BUTAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO 46

COMPANIA ADUNA de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y somonida á su legislación.

GARANTIAS DE LA COMPANIA
en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos. 10.000.000
Reservas.....	» 11.205.000
Primas á recibir....	» 79.650.334
Total de garantías..	» 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1898.
Francos 17.272.202.846

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPANIA
Francos 229.000.000

L'UNION

LA UNION
CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

INTERESANTE

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Pianos MARISTANY

!!! 5 duros mensuales!!!

PIANOS

R. MARISTANY
DE
BARCELONA

DON MARIANO LACOCER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

Pianos MARISTANY